
l La dirección de tránsito municipal confirmó que en el primer día de 
operación del alcoholímetro se detuvieron a 30 personas por conducir en estado 
de ebriedad, la mayoría adultos jóvenes.
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Aumenta consumo de 
alcohol entre los jóvenes 
en Zacatepec

l Ya interviene la Fiscalía General del Estado, y los 
cálculos podrían aumentar, reconoce el alcalde, Rafael 
Vargas.

l Con apoyo de la federación, recientemente se 
desarticularon 8 aserraderos clandestinos en la región, lo 
que ha provocado violentas protestas de los habitantes.

Tala 
Clandestina, 
actividad de 
150 familias en 
Huitzilac 

Afirma edil que hay malestar 
social por combate al ilícito
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l La Cruz Roja Mexicana delegación Morelos 
advirtió que en temporada vacacional se suscitan 
diariamente hasta 38 percances automovilísticos, 
principalmente a causa de conductores que usan el 
celular al conducir

Distracciones al volante, 
principal causa de 
accidentes
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Opinión:  Antulio Sánchez / P4    José Antonio Gómez Espinoza / P4

Luis Raúl González Pérez / P5  Teodoro Lavín León  / P5

Altas expectativas económicas 
en balnearios 
O El presidente de la Asociación de Parques Acuáticos y Balnearios de Morelos 
(APABAM), Víctor Castro Serrano informó que estos centros recreativos ya están al 80 por 
ciento de su cupo, el fin de semana podrían llenarse en su totalidad. Foto:  Daniel Augusto 
/ cuartoscuro.com / P 7



Directora General 
Carmen Lira Saade
Director 
Enrique Balp Díaz
Asistente de la Dirección y 
Editor en Jefe 
Germán R Muñoz G 

Subdirección 
Otto Alberto Pérez Olmedo

Coordinaciones

Información General 
-
Contenido Digital 
-
Opinión 
Héctor H Hernández Bringas
Cultura, Ciencia, Academia y 
Deporte 
Miguel Ángel Izquierdo
Agustín Ávila
Arte y Diseño 
Hannibal Martínez
Tecnología y Comunicaciones 
Roberto  G Albarrán Avendaño

Reporteros
Daniel Juárez
Viviana Gutiérrez
Estrella Pedroza
Angélica Estrada

Moneros 
Miguel Ángel
Omar

Consejo Editorial
Gina Batista
José N Iturriaga de la Fuente
Javier Jaramillo Frikas
Teodoro Lavín
Óscar Menéndez
Hugo Salgado Castañeda

Gerencia 

Publicidad 
publicidad@lajornadamorelos.mx
Correo y Fotografía Ciudadana 
correociudadano@
lajornadamorelos.mx
fotografiaciudadana@
lajornadamorelos.mx

Publicación diaria editada por 
Al Fin Verde SA de CV
Herradura de Plata #14,
Col. Base Tranquilidad, 62270
Cuernavaca, Morelos

Internet
http://www.lajornadamorelos.mx 
direccion@lajornadamorelos.mx

Impresión
-
Distribución 
-
Suscripciones 
-
Licitud de título 
Reserva al uso exclusivo del 
título La Jornada  No. 04-1984-
000000000571-101, del 09/
XI/1984, y Jornada Morelos en 
Reserva 04-2022-111114020700-
203 otorgada por el Instituto 
Nacional del Derecho de Autor

Prohibida la reproducción total 
o parcial del contenido de esta 
publicación, por cualquier medio, 
sin permiso expreso de los editores
 
Editor Responsable
Enrique Balp Díaz

EDITORIAL/FOTO CIUDADANA LA JORNADA MORELOS
Miércoles 05 de abril de 20232

Síguenos:

Jornada Morelos

jornadamorelos
@MorelosJornada

A NUESTROS LECTORES
Les rogamos que los comentarios 
y aclaraciones que envíen para su 

publicación en 
Correo y fotografías Ciudadanas 
no excedan de 1,000 caracteres (con 

espacios) o de 14 líneas. 
Favor de dirigirlos con la dirección y 
teléfono del firmante, así como una 

copia de identificación oficial a:

fotografiaciudadana@
lajornadamorelos.mx 

correociudadano@
lajornadamorelos.mx 

direccion@lajornadamorelos.mx 

Ante la fuerte actividad que sostiene el volcán 
Popocatepetl en las últimas semanas, urge que 
las rutas de evacuación, se mantengan en esta-
do óptimo por si existiera la necesidad de eva-
cuar, a los habitantes de comunidades cercanas 
al coloso.
En poblaciones cercanas al volcán de los esta-
dos de Puebla y Estado de México, se le a puesto 
importante atención a las carreteras y caminos, 
que servirían para evacuar a los pobladores, se 
han realizado simulacros evacuatorios para que 

todo mundo sepa que hacer un una emergencia.
En Morelos, este tipo de actividades a quedado 
un tanto rezagadas (según informan algunos 
pobladores que viven cerca de Don Goyo) y 
aunque aseguran que muchos de ellos no 
abandonarían sus lugares de origen, debido 
a que ya una vez lo hicieron y desaparecieron 
algunas de sus pertenencias de sus hogares. 
Además, aseguran que no sucederá nada 
grave, “ya estamos impuestos, a vivir con los 
enojos de Don Goyo" dijeron. 

Rutas de evacuación

Q Texto y fotos: Jorge Medina
• FOTO
CIUDADANA

¿Y cómo llega el dinero?

EDITORIAL

n medio de la efervescencia de las altas 
expectativas económicas que genera 
para el sector turismo la Semana Santa, 

en la que se basan tantos deseos de recuperación 
económica del estado y de las iniciativas de los 
emprendedores morelenses, cabe preguntarse 
por dónde llegarán los turistas deseosos de dejar 
el dinero que tanto anhela nuestro estado.

Desde luego por tierra y tendrán un viaje muy 
incómodo la mayor parte del tiempo.

Los mismos empresarios han externado 
su preocupación al respecto. El presidente 
del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), 
Antonio Sánchez Purón, lo dijo no hace mucho: 
“antes de pensar en un incremento al costo 
de casetas, la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes debería dar mantenimiento a las 
vías carreteras operadas por Caminos y Puentes 
Federales”.

Sánchez Purón fue muy claro al señalar que 
lo que necesitan los caminos de Morelos son dos 

cosas: mantenimiento y seguridad. “Las vías 
de comunicación deberían estar aptas para la 
ciudadanía y visitantes, además de tener mayor 
vigilancia por parte de las autoridades, ya que 
es en los tramos carreteros en los que suelen 
suceder diversos delitos como el robo”.

Por su parte, el presidente de la Cámara 
Nacional de Comercio en Pequeño (Canacope), 
Humberto Bahena Rodríguez, pidió a las 
autoridades que durante los próximos días de 
Semana Santa se garantice la seguridad para los 
paseantes y de los negocios. Pero el deplorable 
estado de los caminos tampoco es cosa menor, 
Bahena pidió mantenimiento de las carreteras, 
sobre todo el de las locales, pues se encuentran 
en un estado lamentable.

No hace mucho, Morelos se perfilaba como 
uno de los centros turísticos de mayor atracción 
a nivel nacional. Baste recordar que en el 2018 
nuestro estado registró una espectacular 
cantidad de visitantes, pues, en todo el año, lo 

visitaron casi dos millones personas y, cada una, 
gastó alrededor de cinco mil pesos, por lo que se 
obtuvo un ingreso aproximado de nueve mil 740 
millones de pesos.

Aunque no ha pasado tanto tiempo, la 
situación sí que ha variado. Además de la 
pandemia, la inseguridad se desbocó y cada año 
alcanza nuevos niveles; además, el descontento 
popular ha tomado como rehén cualquier tramo 
carretero y de vialidad de importancia y, desde 
luego, nos hemos olvidado darle mantenimiento 
a los caminos, y no solo nosotros, este año 
la federación le negó a Morelos -y a otros 
17 estados- recursos para construcción y 
mantenimiento de carreteras y caminos rurales.

Así es que, si queremos recuperar el potencial 
turístico de Morelos, y en tanto los turistas 
no puedan hacerlo por barco o en avión, 
deberíamos preocuparnos, primero, por la vía 
que les ofrecemos para que lleguen a nuestro 
estado.

E
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ 

Magistrados del Tribunal Superior de Justicia 
(TSJ) de Morelos, suspendieron sus labores del 
tres al siete de abril para tomar las vacaciones de 
Semana Santa, según se anunció en una circular 
a las afueras del Juzgado del Noveno Distrito con 
sede en Jiutepec. 

De acuerdo con el circular 01/2023, en sesión 
ordinaria por mayoría los magistrados Luis Jorge 
Gamboa Olea, Jaime Casters Moreno, María del 
Carmen Aquino Celis, Elda Flores León, Rafael 
Brito Miranda, Martha Sánchez Osorio, Francisco 
Hurtado Delgado, Guillermina Jiménez Serafín y 
Manuel Díaz Carbajal, aprobaron la extensión del 
periodo de asueto hasta el próximo viernes siete 
de abril. Las actividades también se suspenderán 
el siguiente lunes, 10 de abril, debido a que se con-
memora la muerte de Emiliano Zapata. 

En el circular, publicada también en la página 

oficial del Poder Judicial, se puede leer:  
"En términos de lo previsto por el artículo 29 

fracción XVIII de la Ley Orgánica del Poder Ju-
dicial del Estado de Morelos, corresponde a este 
Pleno del Tribunal Superior de Justicia, acordar 
la suspensión de labores en los casos en que ex-
presamente la ley no lo determine, tomando las 
providencias necesarias para la atención de los 
asuntos que lo requieran. 

“Que el artículo 6 de la Ley Orgánica del Poder 
Judicial del Estado de Morelos, señala los días y 
horas hábiles para el despacho en el Tribunal Su-
perior de Justicia, la Junta de Administración, Vigi-
lancia y Disciplina, Juzgados de Primera Instancia, 
Menores y de Paz, de lunes a viernes, de las ocho a 
las 15 horas, salvo los días en que oficialmente se 
suspenden las labores." 

Por lo mismo, el Poder Judicial considerará cómo 
día inhábil la conmemoración la Batalla de Puebla 
(05 de mayo), día de las Madres (10 de mayo) y el 
día de los Padres (18 de junio). 

ESTRELLA PEDROZA

Integrantes del Colectivo “Cuer-
navaca” protestaron en el Instituto 
Morelense de Procesos Electorales 
y Participación Ciudadana (Impe-
pac) para exigir a las consejeras 
y consejeros den marcha atrás al 
bono millonario que se auto apro-
baron. 

Durante la protesta colocaron 
una lona con la fotografía de las y 
los aludidos con la leyenda “ellos 
son los abusivos y corruptos del 
IMPEPAC. El Pueblo de Morelos 
exige su destitución por corrup-
ción. No aceptamos sus compo-
nendas para robar nuestros im-
puestos”  

Suspende TSJ 
Morelos labores por 
Semana Santa 

Protestan en el IMPEPAC y exigen 
eliminación del bono millonario 

LA JUSTICIA PUEDE ESPERAR • OMAR

O El Poder Judicial considera inhábil toda esta semana, también 
descansará el lunes próximo. Foto: Erick A. Juárez

O Francisco Radilla, vocero del Colectivo "Cuernavaca", anunció que 
éste no detendrá sus protestas hasta que se den muestras de 
congruencia y se respeten los derechos electorales de la ciudadanía. 
Foto: Estrella Pedroza

Francisco Radilla, vocero del Co-
lectivo, dio lectura a un pronun-
ciamiento en el que expresaron 
rechazó total a los abusos del Con-
sejo del Instituto y anunció que se 
instalaría un plantón simbólico.  

“Quienes integramos esta orga-
nización ciudadana hemos tomado 
la decisión de instalarnos en plan-
tón frente este organismo local 
electoral, para manifestar, una 
vez más y las veces que sean nece-
sarias, nuestro rechazo y desapro-
bación a la decisión de autorizarse 
un aumento del 200 por ciento en 
sus haberes de retiro”, dijo.  

Agregó: “insistimos, es un abu-
so, más aún cuando se trata de re-
cursos públicos que por ley están 
obligados a ejercer bajo estrictos 

criterios de austeridad y honesti-
dad, ustedes exactamente hicieron 
lo contrario, se sirvieron con la cu-
chara grande sin el menor escrú-
pulo y sin recato alguno”. 

El activista social, subrayó “es 
inadmisible que, mientras los al-
tos funcionarios de este Instituto 
gozan de sueldos onerosos y de 
liquidaciones faraónicas, la socie-
dad cotidianamente haga esfuer-
zos sobrehumanos para medio 
sobrevivir”. 

“Hacemos nuevamente un lla-
mado a la presidenta de este or-
ganismo electoral, para que en el 
marco de sus facultades gire ins-
trucciones al secretario ejecutivo, 
para que se convoque al consejo 
general a fin de dejar sin efectos 
la modificación al artículo 50 de 
su reglamento interno”. 

Anunciaron que no pararán con 
su lucha hasta que se den mues-
tras de congruencia y respeto a los 
derechos electorales, e iniciarán 
una campaña para exhibir el acto 
inmoral en el que presuntamente 
incurrieron los funcionarios elec-
torales.  

“De no hacerlo, intensificare-
mos nuestra campaña por todos 
los medios posibles para seguirlos 
exhibiendo públicamente y que la 
ciudadanía conozca con nombre y 
apellidos a quienes, abusando de 
su cargo y de la autonomía de ges-
tión de este organismo, se asignan 
cifras millonarias, incluyendo a la 
propia presidenta del consejo ge-
neral que, si bien es cierto no apro-
bó el aumento, sí será beneficiaria 
en caso de que dicha reforma que-
de intacta”. 
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O Imagen: Getty Images

JOSÉ ANTONIO GÓMEZ ESPINOZA 

l ambientalismo es un término que 
de tanto uso y manejo se ha vuelto 
una palabra muy trillada, aunque 

con frecuencia poco o mal entendida. Su 
uso de tan cotidiano ha generado innu-
merables reflexiones en ocasiones tan 
superficiales que para algunos grupos el 
ambientalismo se reduce a un folklorismo 
o una forma de New Age y hasta se ha des-
virtuado con fines políticos y comerciales. 

En el diccionario de la Real Academia 
de la lengua española, el vocablo ambien-
talismo se define de manera muy simple, 
como un sinónimo de “ecologismo”, el 
cual a su vez se define como «movimiento 
sociopolítico que propugna la defensa de 
la naturaleza y la preservación de ella», en 
tanto que la palabra “ambientalista” ese 
mismo diccionario la define como “que 
se preocupa por la calidad y protección 
del ambiente” 

Los estudiosos del ambientalismo coin-
ciden en que el estudio del ambientalismo 
tiene un ámbito muy amplio, que va desde 
las cuestiones tecnológicas y científicas, 
hasta las sociales y políticas, además de 
las ético-filosóficas que dan sustento y 
razón de ser a este concepto. 

El ecologismo es un constructo rela-
tivamente nuevo, tuvo su génesis en las 
últimas décadas del siglo pasado. Los pro-
blemas y respuestas del ambientalismo se 
empezaron a ligar con un nuevo concepto, 
el de la sustentabilidad. Fue en los años 
80, cuando surge el discurso del desa-
rrollo sustentable como una respuesta 
diferente ante el discurso del desarrollo 
sostenible. 

El concepto sustentabilidad se dio a co-
nocer en el Informe de la Comisión Mun-
dial sobre Medio Ambiente y Desarrollo: 
Nuestro Futuro Común. Este informe que 
fue presentado en 1987 es más conocido 
como informe Brundtland. 

En el informe Brundtland, la susten-
tabilidad se entiende como la premisa 
de una relación con la naturaleza que al 
satisfacer las necesidades del presente 
no comprometan las necesidades de las 
generaciones que están por venir. 

En el año 2000, a partir de la Cumbre 
de Río, este concepto se generalizó y fue 
el punto de origen y llegada para todos los 
problemas relacionados con el medio am-
biente. Con la aceptación de este concepto 
por las organizaciones internacionales se 
dio un revés al concepto de desarrollo, ba-
jo la lógica depredadora del capitalismo. 
No es posible sostener un crecimiento de 
manera limitada con los recursos limita-
dos que tiene la naturaleza.

En Latinoamérica se dio una amplia 
discusión sobre el nuevo concepto del 
desarrollo “sustentable”, no “sostenible”, 
palabra que aparece en el informe Brundt-
land toda vez que en inglés no existe una 
palabra que defina el concepto sustenta-
bilidad.

Tampoco existe el vocablo que defina el 
concepto del informe Bruntland en el dic-
cionario de la Real Academia de la lengua 
que da dos definiciones de sustentable: 1 
que puede sustentar o defender con razo-
nes 2. Sostenible (que se puede mantener 
sin agotar los recursos)

El término sustentabilidad fue acuñado 
por pensadores y ambientalistas latinoa-
mericanos quienes en la definición de este 

¿QUÉ ES ESO DE AMBIENTALISMO?
Chat GPT y la educación trastocada

E
ANTULIO SÁNCHEZ*

o inesperado o imprevisible es algo 
que nunca puede ser descartado en 
el campo de las nuevas tecnologías. 
El año pasado se despidió con una 

innovación tecnológica que de inmedia-
to trastocó el escenario y concentró la 
atención en los medios de comunicación 
tradicionales y digitales. A pesar de que la 
inteligencia artificial (IA) no es algo nuevo, 
ya que está presente desde tiempo atrás 
en múltiples aparatos y aplicaciones que 
usamos a diario, resulta que la aparición del 
Chat GPT (CGPT-3) puso de inmediato a la 
IA en primer plano e incluso se puede decir 
que fue el descubrimiento de la existencia 
de la IA para muchos usuarios. 

Su éxito se debe a la facilidad de acceso 
y uso pero, sobre todo, a su versatilidad 
ya que es capaz de producir texto, código, 
historias, componer canciones, ensayos, 
discursos,  poemas, cuentos... La verdad es 
que CGPT hace todas esas cosas de manera 
sorprendente, lo que es resultado de que 
contó con aproximadamente 175 mil millo-
nes de parámetros para su entrenamiento, 
es el modelo más grande entrenado hasta 
la fecha en comparación con otros mode-
los lingüísticos. Según la misma OpenAI, 
creadora de dicha tecnología, CGPT en su 
versión 3 se adiestró con 45TB de datos 
de texto procedentes de múltiples fuen-
tes hasta el año de 2021, que es la versión 
actual gratuita. Esto demuestra cómo el 
denominado machine learning puede dar 
paso a herramientas inteligentes para ha-
cer tareas que en el pasado eran territorio 
exclusivo de los humanos, tal como es el 
caso de la generación de lenguaje natural.

Y esto promete mejoras sustanciales de 
actuación con la nueva versión, la GPT-4, 
que según OpenAI, es más confiable, crea-
tiva, y con posibilidad de manejar texto e 
imágenes, de aceptar instrucciones mucho 
más matizadas, amén de superar a cual-
quier otro modelo de lenguaje previo y la 
mayoría de los considerados modelos de 
última generación.

Son esas cosas que procesa bastante bien 
CGPT, las que han originado que la apari-
ción de esta IA haya dado paso a posturas 
encontradas: por un lado están quienes de-
claran su fervor por esa tecnología, pero 
también están los que muestran un pavor 
desmedido por el despliegue de la misma. 
Dentro de los cuestionamientos a esta he-
rramienta, se habla de sus implicaciones 
en el terreno educativo y en la academia e 
investigación, por su gran capacidad para 
generar textos que podrían pasar por crea-
ciones humanas. 

Así se achaca al Procesamiento del Len-
guaje Natural, que ha dado vida a la tec-
nología de IA de CGPT, que da paso a algo 

LA CAZA DIGITAL

L
que nos es tan cercano en estos tiempos 
en el país: el plagio. Ya diversas institucio-
nes en el orbe se preocupan porque eso 
pueda extenderse y aplican medidas para 
contrarrestarlo (tinyurl.com/mtkkk2v7). 
En algunos casos se conmina a modificar 
las metodologías de enseñanza para que 
no sean rebasados los profesores por la 
IA (acortar.link/f9OTje). Hoy ya no solo 
preocupa que herramientas como CGPT 
hagan difícil detectar los plagios, sino que 
la comprensión sea desterrada del proceso 
educativo (bit.ly/3kp8Ha9).

Ya en el pasado hemos visto situaciones 
similares, como fue el caso de la idea de im-
pedir que los infantes tuvieran acceso a las 
nuevas tecnologías e internet, sobre todo, 
porque se exponían a contenido pornográ-
fico o ser presa de pedófilos. Por supuesto 
que poner atención en esas situaciones es 
necesario, pero una eficaz manera de ha-
cerlo es que padres y maestros doten a los 
niños de información, de datos de calidad 
y que los mismos mentores y progenitores 
se eduquen en el uso de las nuevas tecnolo-
gías, como propone Enrique Dans (Vivien-
do en el futuro).  

Es evidente que la misma tecnología sal-
drá a proponer soluciones a esta situación 
de detección de textos copiados o el copy 
paste, de hecho ya está la misma inteligen-
cia artificial ofreciendo alternativas para 
poder detectar ese tipo de situaciones. 
Pero eso implica una especie de carrera 
armamentista porque las nuevas IAs serán 
más sofisticadas y actuarán de manera tal 
que la producción de sus textos borre las 
fronteras entre lo efectuado por un soft-
ware y una persona. 

 La primera tarea para los académicos 
de cualquier nivel es conocer lo que es di-
cha tecnología. Debe entenderse en qué 
consisten esas herramientas basadas en 
modelos de lenguaje y conocer tanto sus 
beneficios como sus puntos débiles, ade-
más de lo que realmente suponen para un 
sector de actividad específico, como puede 
ser la enseñanza. Sería un equívoco tomar 
por válida cualquier respuesta de CGPT 
sin comprobar su validez, para lo que se 
requiere una competencia básica, un pro-
ceso de alfabetización digital.

Es pronto para saber si esta tecnología 
será algo disruptivo, le falta tiempo para 
demostrarlo. Cuestionarla o impedir su 
existencia no servirá absolutamente de 
nada para detener la ola imparable que ha 
generado. No deja de ser paradójico que 
por un lado se invoque y promocione que la 
IA está destinada a transformar múltiples 
prácticas y quehaceres cotidianos, pero al 
mismo tiempo cuando una herramienta 
como CGPT se populariza, se prohíba su 
uso por sus implicaciones nocivas en el 
campo educativo.

Pero como dice el mismo CGPT: «Es 
cierto que el mundo de la moda se rein-
venta constantemente y está en constante 
cambio, y esto también puede aplicarse al 
ámbito tecnológico. Las tendencias en la 
tecnología y en la inteligencia artificial es-
tán en constante evolución y podrían sur-
gir modelos de lenguaje más avanzados y 
sofisticados en el futuro. En resumen, es 
posible que mi existencia como modelo de 
lenguaje sea efímera, pero es importante 
considerar la sostenibilidad y el impacto 
que tienen las tendencias efímeras en el 
medio ambiente y la sociedad. Además, la 
evolución constante de la tecnología podría 
dar lugar a nuevos modelos de lenguaje 
más avanzados en el futuro».

*Periodista especializado en nuevas 
tecnologías.

concepto discutieron sobre la interrela-
ción y el impacto que se da entre el medio 
ambiente, el humano y los componentes 
sociales, culturales, políticos con una vi-
sión no solo de presente, sobre todo del 
futuro.

 
Estas discusiones pusieron en tela de 

juicio la premisa capitalista del “progreso 
y desarrollo continuo”, toda vez que los 
recursos de que dispone la naturaleza son 
limitados. Las discusiones de los ambien-
talistas latinoamericanos evidenciaron 
también cómo una mala interpretación 
de un antropocentrismo ha impactado en 
la depredación de la naturaleza.

El ambientalismo, por tanto, destacó 
que en la relación hombre-naturaleza, el 
hombre no se encuentra fuera del medio 
ambiente, sino que es un componente más 
de ésta con la que interactúa y hasta mo-
difica con sus actividades.

Vale la pena resaltar que el concepto 
de sustentabilidad con esa ética de soli-
daridad con los que aún no han nacido 
además de un misticismo ecológico, la ve-
nían practicando los abuelos de nuestros 
abuelos a través de sus saberes, prácticas 
productivas y una cosmovisión del mundo 
considerando al hombre como “hombre 
cosmos”, cientos de años antes de la con-
quista de México.

En futuras entregas queremos incursio-
nar en el ambientalismo desde los ámbitos 
sociopolíticos, así como ético filosóficos 
enmarcados en el contexto de nuestra 
historia, identidad y cultura milenaria.

O Imagen: Getty Images

El término sustentabilidad fue 

acuñado por pensadores y 

ambientalistas latinoamericanos 

quienes en la definición de este 

concepto discutieron sobre la 

interrelación y el impacto que se da 

entre el medio ambiente, el 

humano y los componentes 

sociales, culturales, políticos con 

una visión no solo de presente, 

sobre todo del futuro.



LUIS RAÚL GONZÁLEZ PÉREZ*

l respeto a los derechos hu-
manos requiere, entre otros 
elementos, de garantías 

que los hagan efectivos. Garan-
tía significa asegurar, y por ello 
es indispensable que no solo se 
reconozcan los derechos huma-
nos sino también que existan los 
mecanismos para su protección 
y defensa. Los hay de carácter ju-
risdiccional, cuya labor compete 
a los tribunales a través de sus 
juezas y jueces. Los de carácter 
no jurisdiccional es atribución de 
los Ombusperson. El fin de ambos 
es la defensa de los derechos hu-
manos y hacer efectivo el acceso 
a la justicia. 

Al respecto, el sistema jurídico 
político estableció un sistema de 
pesos y contrapesos, como es la 
división de poderes, ahora exten-
didos esos contrapesos también a 
los órganos constitucionales autó-
nomos, pero las atribuciones de 
cada poder y órgano está circuns-
crito al principio de legalidad, que 
se traduce en que su actuar debe 
estar previsto expresamente en la 
Constitución y en la Ley.

Es así como, en la creación de 
leyes el poder legislativo, ante 
iniciativas de ley provenientes 
del ejecutivo y en las propias de 
ese órgano, tiene que observar 
ámbitos competenciales y apega-
dos a derechos humanos. De otro 

TEODORO LAVÍN LEÓN

odos sabemos que una designación es impor-
tante, y la nueva Consejera Presidente que aca-
ba de tomar posesión del INE es una mujer 

que tuvo una experiencia electoral en el estado de 
Sonora, y a pesar de que al parecer su corazón late 
para el lado de Morena, ella dice tener una familia 
muy colorida.
Lo importante ahora no es eso, sino observar cómo 
va a actuar ahora que tomó posesión de la presiden-
cia del INE, y ver a quiénes nombra, pero primor-
dialmente a quien llevará el peso de la elección, al 
Secretario Ejecutivo del instituto.
Las elecciones federales son mucho más sencillas 
para la presidencia, operativamente, que las elec-
ciones locales, ya que tienen una gran cantidad de 
funcionarios, muchos de ellos expertos electora-
les, quienes a pesar de la gran complejidad de la 
elección le harán más sencilla la tarea, que es una 
responsabilidad tan importante que estará en sus 
manos la gobernabilidad del país, y sobre todo ga-
rantizar que se cumpla con la voluntad popular.
Su responsabilidad es inmensa y su manera de ac-
tuar tendrá una repercusión en el México de los 
siguientes años por venir.
Tendremos que ver si tiene la habilidad de conseguir 
que la institución camine y se transforme en una 
institución más barata sin perder eficiencia, y que, 
conociendo la función electoral, pueda lograr la re-
organización del INE que tanta falta le hace al país.
Pero, primordialmente, que lo haga aplicando el 
conocimiento, que si bien es poco pero lo tiene, 
de cómo manejar una elección de manera clara y 
trasparente; y que se dé cuenta de la importancia 
de continuar con el Registro Federal de Electores 
como está y arrope a  las juntas distritales que son 
la base de la elección.
La lección del 2024 y las dos en puerta de este año 

probarán su capacidad organizativa, y si tiene la 
personalidad y conocimiento para salir adelante 
en la elección del 24, que será la más grande de la 
historia.
Veremos su trabajo y esperemos que tenga los 
arrestos necesarios para controlar  un proceso en 
el cual, al estar en juego el poder, tiene en su paisana 
y ex Consejera del Instituto de Sonora, la abogada 
Olga Grijalba, una mujer que demostró ser impar-
cial y que podría ayudarle. 
 Su labor no será sencilla y, a pesar de que su ser-
vidor afirma que no es lo mismo una elección local 
que una nacional, su experiencia servirá para esta 
nueva encomienda.
Por lo pronto, de acuerdo a la ley vigente, tendrá 
que poner alto a las expresiones del gobierno sobre 
las elecciones, ya que no las debe hacer, por lo que 
no será sencillo su papel.
Le deseamos buena suerte porque su labor será 
fundamental para el futuro de México.
Ahora el presidente está feliz y de acuerdo, pero en 
cualquier determinación se le volteara la moneda, 
así que tendrá que demostrar sangre fría e impar-
cialidad real para evitar que se le venga encima el 
tsunami de la oposición; acordémonos de que su 
función es cada día más compleja y sus determina-
ciones, declaraciones y movimientos estarán 24 ho-
ras del día todo el año pendientes la opinión pública, 
lo que no es fácil de asumir; el cargo es cómodo y da 
una oportunidad de relevancia nacional y de pasar a 
la historia, pero eso no quiere decir que sea sencillo.
  Su actuación no sólo no es sencilla, sino que tiene 
una imagen partidizada, a pesar de que ella diga 
que no, y tendrá que demostrar que es imparcial y 
eso no es fácil; nada más tiene que entender que la 
sociedad civil, la que formamos los ciudadanos, la 
ve cuestionada, por lo que -a querer o no- está electa 
por nueve años y en ese tiempo la conducción del 
estado mexicano puede cambiar, y su mejor seguro 
es la imparcialidad. ¿No cree usted? 
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INDEPENDENCIA JUDICIAL

DESDE LA PRIMAVERA

T

E
R La narrativa contra 

los impartidores de 
justicia, ya sea de 

poderes públicos o 
fácticos debilita el 

Estado de derecho y 
aumenta la 

desconfianza de la 
población en la justicia. 

Foto: Redes Sociales

O Foto: Daniel Augusto / cuartoscuro.com

lado, el poder judicial será quien, 
en última instancia a través de los 
controles de constitucionalidad, 
ante excitativa de quien tenga le-
gitimidad, conocerá y resolverá 
de acciones de inconstitucionali-
dad, o de recursos de amparo en 
caso de que haya leyes no acordes 
a la Constitución o bien de con-
troversias constitucionales por 
invasión de competencias entre 
los poderes y/o un órgano cons-
titucional.

Para el ejercicio de esta impor-
tantísima labor de las ministras 
y ministros, y en general de las 
y los integrantes de los poderes 
federales y estatales de justicia, 
requiere de garantías como la de 
independencia judicial como un 
presupuesto indispensable para 
que sus sentencias y resoluciones 
sean dictadas con imparcialidad 
y apego a la Constitución, nunca 
a favor de intereses de personas, 
grupos o coyunturas políticas. 
Los demás poderes y órganos 
del Estado deben respetar esa 
independencia, recordando que 
debe existir una clara separa-
ción de poder, como lo establece 
el artículo 49 constitucional al 
disponer que el Supremo Poder 
de la Federación se divide para su 
ejercicio en Legislativo, Ejecuti-
vo y Judicial que debe respetarse. 
Es natural que haya diferendos y 
opiniones discordantes entre los 
poderes y órganos del Estado, 
ello es natural, pero en un Esta-

do Democrático de Derecho, las 
mismas deben zanjarse a través 
de los propios recursos legales 
que el sistema jurídico prevé.

Desde luego que es legítimo 
buscar el convencimiento del 
punto de vista ante los juzgadores 
por quienes dirimen sus contro-
versias, pero siempre con argu-
mentos y fundamentos jurídicos, 
con razones y evidencias sin in-
timidaciones, estigmatizaciones, 
amenazas o bien narrativas pola-
rizantes que busquen imponer a 
favor el sentido de una resolución. 
Alentar esta narrativa contra los 
impartidores de justicia, ya sea de 
poderes públicos o fácticos debili-
ta el Estado de derecho y aumen-
ta la desconfianza de la población 
en la justicia.

Por eso llama la atención, co-
mo hemos podido ser testigos, las 

descalificaciones, calificativos y 
denostaciones que se hacen en 
contra del poder judicial federal, 
de ministras, ministros, juezas y 
jueces, cuando algunas de las re-
soluciones de asuntos de interés 
del gobierno y de la mayoría par-
lamentaria, no son acordes con 
las pretensiones de estos actores 
políticos. Desde luego, combatir 
esas resoluciones es una atribu-
ción, pero se debe hacer a través 
de los recursos procesales que 
estén a su alcance y establecidos 
en el marco legal, pero la elección 
de confrontarlas y presionar en 
la vía mediática, atenta contra la 
independencia judicial. No puede 
pasar inadvertido que esas adje-
tivaciones contra integrantes del 
poder judicial, por la posición de 
los actores políticos de primer 
nivel, genera que diversas perso-

nas, lo hemos dicho, sientan que 
pueden replicar esas expresiones, 
generando ambientes de riesgo 
que en cualquier momento pue-
den pasar de las palabras a las 
agresiones físicas. 

No es con más polarización co-
mo fortaleceremos el Estado de 
derecho, sí con debates fuertes, 
vigorosos, intensos, sin estigma-
tizaciones, con la canalización de 
las diferencias por las vías jurídi-
cas, con ejercicio de atribuciones 
dentro de las competencias de 
cada poder u órgano constitucio-
nal, en el respeto a la división de 
poderes. 

Hagamos de la independencia 
judicial una efectiva garantía de 
la justicia.

*Especialista de Derechos 
Humanos
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VIVIANA GUTIÉRREZ

El director de tránsito de 
Zacatepec, Omar Santana Ló-
pez, dijo que es preocupante el 
consumo de alcohol sobre todo 

Para preservar la salud física y 
mental de niñas, niños y jóvenes 
del municipio, el Gobierno con 
Rostro Humano encabezado por 
el alcalde Rafael Reyes ofrece cla-
ses gratuitas de lucha olímpica en 
las instalaciones de Casa de Cul-
tura, Artes y Oficios ubicada en 
la unidad habitacional Arcos de 
Jiutepec.

Las sesiones se realizan del 
lunes a viernes de las 16:00 a las 
19:00 horas, las personas intere-
sadas en recibir las lecciones de 
la disciplina olímpica, catalogada 
junto con el atletismo como uno 
de los deportes más antiguos del 
mundo, pueden comunicarse al 
número de teléfono 777-682-02-
21 para inscribirse.

En las clases de lucha olímpica 
participan deportistas destacados 
del estado de Morelos entre los 
que se encuentran: Wendy García 
Patiño, Alan Pérez Uribe e Iram 
Mejía Hernández, así como el en-
trenador Antonio Morán Lagu-
nas quienes participarán el mes 
de junio próximo en los Juegos 
Nacionales de la CONADE.

Desde la secretaría de Desa-
rrollo Humano, Bienestar Social 
y Educación del Gobierno con 
Rostro Humano de Jiutepec se 
ofrecen clases gratuitas de dife-
rentes disciplinas deportivas di-
rigidas a todos los segmentos de 
la población, entre estas están: la 
zumba, taekwondo, basquetbol, 
fútbol, ajedrez, yoga y otros.

La instrucción del presidente 

VIVIANA GUTIÉRREZ

La Cruz Roja Mexicana de-
legación Morelos informó que 
los accidentes automovilísticos 
se incrementan hasta en un 5 
por ciento durante temporada 
vacacional, por lo que invitó a la 
población a revisar los vehícu-
los en los que se trasladan para 
evitar percances. 

Así lo manifestó el coordina-
dor estatal de socorros de la 
Cruz Roja Morelos, Mauricio 
Díaz Salgado, quien además re-
firió que al día se llegan a regis-
trar 38 llamados de auxilio para 
atender a los conductores que, 
la mayoría de las veces, sufren 
algún accidente por distraerse 
mientras conducen. 

“Esperamos que en este pe-
riodo vacacional no se eleve 
el número de accidentes. Por 
ahora seguimos con la media de 
hasta 38 servicios cada 24 ho-
ras, pero observaremos cómo 
se van dando las condiciones en 
este año”, afirmó.

Para el caso de Cuernavaca 
las zonas más peligrosas son los 
cruceros de Teopanzolco y El 

Jóvenes, a quienes más 
detienen en Zacatepec por 
consumo de alcohol 

Se incrementan 
accidentes 
automovilísticos en 
vacaciones 

Gobierno de 
Jiutepec ofrece 
clases gratuitas 
de lucha 
olímpica

en jóvenes, ya que tan sólo el 
pasado 24 de marzo en el punto 
de inspección del alcoholíme-
tro se detuvieron a 30 perso-
nas que conducían en estado 
de ebriedad y la gran mayoría 
eran del sector poblacional que 

comienza a ser adulto. 
Recordó que desde el pasado 

23 de marzo entró en vigor el 
nuevo Reglamento de Trán-
sito Municipal, por lo que se 
contempla en su Artículo 16 el 
programa “Cero alcohol al con-
ducir”, ya que no se puede pasar 
el límite máximo de grados de 
consumo de alcohol que es de 
0.44. 

"Hubo un joven que al hacerle 
la prueba de la pipeta traía 0.98 
es decir más del doble, lo que es 
muy alto y por tanto sus reflejos 
están totalmente distorsiona-
dos”, informó.  

Santana López hizo hinca-
pié en que el objetivo de este 
programa es salvar vidas y no 
un asunto recaudatorio, por lo 
que hizo un llamado para que 
quienes ingieran bebidas em-
briagantes no manejen sino que 
utilicen un taxi o cuenten con 
un conductor designado. 

Cabe destacar que, en los 
términos establecidos en el ta-
bulador de infracciones y mul-
tas, de la Ley de Ingresos del 
ayuntamiento, éstas se aplica-
rán de acuerdo con el grado de 
alcohol que arroje la medición 
de la pipeta y va de entre 75 y 
100 UMA's 

O Foto: H. Ayuntamiento de 
Jiutepec

O Foto: Archivo

Vergel, en donde más se regis-
tran accidentes automovilísti-
cos, ya que se ha detectado que 
los automovilistas se distraen 
con el celular, exceden los lí-
mites de velocidad o manejan 
cansados.

“La recomendación es que 
también vigilen a los menores 
de edad sobre todo en balnea-
rios o canales de agua o inclu-
so en albercas, para evitar ac-
cidentes fatales. También a no 
consumir bebidas alcohólicas”, 
abundó.

municipal de Jiutepec es hacer 
del deporte una actividad que for-
talezca y estreche los lazos entre 
los integrantes de las diferentes 
comunidades de los centros de 
población del territorio, asimismo 
que contribuya a los objetivos de 
paz y de tranquilidad.

Redacción

Síguenos:

Jornada Morelos

jornadamorelos
@MorelosJornada

jornadamorelos.mx
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O El edil de Hitzilac pide más operativos para 
combatir la tala ilegal. Foto: Redes Sociales

O Parque Natural y Balneario Las Estacas. Foto: 
Redes Sociales

Más de 150 
familias en 
Huitzilac, 
dedicadas a 
la tala 
clandestina  
ANGÉLICA ESTRADA 

Un total de 150 familias que 
radican en Huitzilac se dedican 
a la tala clandestina, reconoció 
el alcalde, Rafael Vargas. 
  
Refirió que se trata de datos 

que pudieran aumentar, puesto 
que, aunque este problema ha si-
do identificado por autoridades 
municipales, la Fiscalía General 
del Estado pudiera tener mayor 
información y se podría demos-
trar que son aún más las perso-
nas que cometen este delito. 
  
En este sentido, el alcalde ex-

hortó a la federación a implemen-
tar operativos especiales para 
desarticular las organizaciones 
que cometen este delito federal. 
  
A finales del 2022 se ubicó un 

aserradero ilegal que fue cateado 
por elementos de la Guardia Na-
cional; esta acción causó la mo-
lestia de algunos habitantes del 
municipio y propició una mani-

festación y quema de llantas para 
sitiar a los efectivos que cateaban 
los domicilios señalados como ta-
lleres de talamontes. 
  
En este año, fueron localiza-

dos y desmantelados ocho ase-
rraderos ubicados al norte de 
la entidad, sin que existan datos 
certeros sobre el número de de-
tenciones realizadas tras estos 
operativos. 
  
Justo en este tema, el pasa-

do mes de marzo, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
envió al Congreso de la Unión 
una iniciativa que contempla el 
aumento a las sanciones para 
quienes “desmonte o destruya 
la vegetación natural; se corte, 
arranque, derribe o tale algún o 
algunos árboles, o cambie el uso 
del suelo forestal, en un área na-
tural protegida, se incremente 
la pena máxima actual de 12 a 13 
años de prisión y multa de 4,000 
a 8,000 veces el valor diario de 
la Unidad de Medida y Actuali-
zación vigente”. 

Balnearios confían en Semana 
Santa para llenar su cupo
VIVIANA GUTIÉRREZ Y HUGO BARBERI RICO

El presidente de la Asociación de Parques Acuá-
ticos y Balnearios de Morelos (APABAM), Víctor 
Castro Serrano, aseguró que se ha registrado una 
buena afluencia en los centros acuáticos que ya 
muestran una ocupación del 80 por ciento de su 
capacidad, por lo que ya se trabaja en la logística 
que se llevará a cabo el próximo fin de semana para 
atender a los paseantes cuando, calculan, se llenen 
totalmente. 
  
“Las vacaciones de Semana Santa van muy bien. 

Desde el viernes de la semana pasada se han incre-
mentado las visitas y estamos cumpliendo el obje-
tivo en un promedio de entre el 70 y 80 por ciento 
de las expectativas, por lo que en los próximos días 
habrá un incremento en la derrama económica”, 
explicó.  
  
Los balnearios, principalmente de la zona sur, se 

han sumado a la estrategia de unir esfuerzos con 
las autoridades de gobierno para dar a conocer 
sus espacios, entre los que se encuentran aguas 
termales y ojos de agua que resultan atractivos 
para la ciudadanía local y foránea.  
  
Por lo que no se descarta que, desde el jueves y 

hasta el domingo, se contrate al doble del personal 
con el que ya se cuenta para ofrecer a los turistas 
una buena atención, ya que en promedio se regis-
tra una afluencia de hasta dos mil personas en los 
centros acuáticos. 

Amplias expectativas de balnearistas de 
la “Selva Baja” 

  
Se tienen “amplias expectativas” para esta Sema-

na Santa en los balnearios de la “selva baja caduci-
folia” ubicados en la zona más calurosa del estado 
de Morelos, el área limítrofe con el vecino estado 
de Guerrero, en el municipio de Tlaquiltenango. 
 

José Guadalupe Rodríguez Soto, director ope-
rativo del balneario “Los Manantiales”, expresó 
que se esperan “bastantes visitantes” para lo cual 
“estamos preparados” para recibirlos, pero tam-
bién confió en que habrá seguridad que pondrán 
las autoridades para que haya más certeza en el 
turismo, “nuestros visitantes estarán y regresarán 
bien a sus casas”. 
 
Resaltó el caso de los balnearios “Los Manantia-

les “y “Las Huertas”, el agua es rica en carbonato, 
sales minerales, brota a 28 grados de temperatura 
promedio, lo que relaja los músculos, es provenien-
te del “Nevado de Toluca”, y “sabemos que cura 
cataratas y sabemos que siempre está corriendo y 
eso le permite que cada una de las pozas esté siem-
pre reciclada, no usamos químicos, es agua natural, 
es lo mejor que tenemos…”, comentó el director. 
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Q Además de su 
impacto al ambiente, el 
programa ayudará a 
disminuir los costos del 
servicio de limpia. Foto: 
Crisanta Espinosa 
Aguilar / cuartoscuro.
com

Q El caudal  del 
manantial “El 
Túnel”, tiene un 
déficit de 32 litros 
por segundo, lo 
que retrasa el 
llenado de 
tanques de 
abastecimiento. 
Fotos: Sapac

Confirma SAPAC 
disminución en pozos por 
severa temporada de estiaje
REDACCIÓN

Ante el inicio del periodo más crítico de 
la temporada de estiaje, el Sistema de Agua 
Potable y Alcantarillado de Cuernavaca (SA-
PAC) a través de su área operativa, reporta 
severos problemas como consecuencia de la 
baja del caudal en diferentes manantiales y 
pozos de la ciudad, tal es el caso del manan-
tial “El Túnel" y fuentes de abastecimiento 
en la colonia Antonio Barona.

Al respecto, la Directora General del 
SAPAC, Evelia Flores Hernández, informó 
que durante las primeras semanas del mes 
de marzo, se solicitó el apoyo a la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua) para llevar a 
cabo las mediciones del caudal “El Túnel”, 
arrojando un resultado de 32 litros por se-
gundo menos de lo que se estaba registrado, 
lo que ha repercutido en el retraso de llenado 
en los tanques “Madero” y, por ende, en el 
problema de abastecimiento para las zonas 
Centro y la Carolina.

En lo que respecta a la colonia Antonio 
Barona, mencionó se han comenzado a pre-
sentar problemas por la disminución y aba-
timiento de pozos, retardando los horarios 
de tandeos y la baja presión en el servicio.

Refirió que, ante esta situación hídrica, 
se ha instruido al área operativa a tomar 
medidas para enfrentar esta situación, tal 
es el caso de monitoreos por las calles que 
presentan mayor problemática, la realización 
de más tandeos, con el fin de retener el agua 
en zonas más pequeñas y distribuirla por ho-
rarios cortos para poder llegar a la totalidad 
de los usuarios. 

Asimismo, Evelia Flores dijo que se llevan 
a cabo monitoreos constantes en los pozos; 
así como la revisión y sustitución de equipos 
de bombeo que así lo requieren; aunado a 
esto, agregó que se trabaja en la búsqueda de 
esquemas o proyectos con instancias como 

la Ceagua y Conagua, a fin de bajar recursos 
que permitan generar condiciones de abasto 
con presión a tinacos y horarios adecuados.

No obstante a todo lo anterior, precisó, 
aún es necesario hacer más esfuerzos para 
abordar la raíz del problema y garantizar la 
disponibilidad del agua potable para las zo-
nas más afectadas por el estiaje, pero hizo 
un llamado a los habitantes para contribuir 
con dicho objetivo, adoptando la cultura del 
almacenamiento del agua en los hogares, con 
el afán de estar preparados ante cualquier 
eventualidad, además de realizar una adecua-
da administración y reutilización del recurso.

Bloquean avenida, piden 
abasto de agua potable al 
Sapac

Prevé Gobierno de Cuernavaca 
multas por no separar basura

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Vecinos de las colonias del norte de Cuer-
navaca bloquearon avenida Morelos a la 
altura de las oficinas del Sistema de Agua 
Potable y Alcantarillado de Cuernavaca 
(Sapac) para exigir el abasto de agua po-
table, debido a que desde hace más de un 
mes no cuentan con el suministro. 

Patricia, vecina de la colonia Tlaltenan-
go, aseguró que desde el mes de noviembre 
el suministro de agua potable presenta fa-
llas, pero desde hace más de 30 días sim-
plemente no han surtido el vital líquido. 

Indicó que las colonias sin agua, y que 
esperan una pronta respuesta por parte 
de las autoridades del organismo descen-
tralizado, son Polígono de Tlaltenango, 
Jardines Tetela, Tetela del Monte y toda la 
parte posterior del Panteón municipal de 
Tlaltenango. 

Aseveró que, desde principios del 2023, 
cientos de familias no cuentan con el abas-
to de agua potable suficiente para cubrir 
sus necesidades, en cambio, sí les han lle-
gado recibos con recargos, que ascienden 
a los mil 200 pesos cada uno. 

"Es injusto que las autoridades del Sapac 
no nos otorguen el servicio del agua pota-
ble ni tampoco nos manden pipas de agua. 

Sin embargo, nos llegan los recibos de pago 
con recargos e incluso hay recibos que au-
mentaron más de 500 pesos para el servicio 
cuando no nos llega el agua, no es justo que 
pase esto, y todavía no nos dan respuesta 
cuando venimos a solicitar que nos doten 
del servicio. Hemos solicitado pipas de 
agua y no nos quieren dar y a nosotros nos 
cuesta mil 200 cuando eso pagamos en los 
recibos sin tener el servicio", indicó. 

Trabajadores y jubilados del Sapac 
se unieron a la protesta

  
En el mismo bloqueo que generó un 

importante congestionamiento vial, tra-
bajadores jubilados y activos del Sapac se 
unieron a la protesta para exigir el pago de 
sus prestaciones laborales. 

Juan Juárez Rivas, abogado de los jubi-
lados, explicó que a pesar del incremento 
salarial a los trabajadores jubilados, el Sa-
pac ha decidido bajar el salario de más de 
40 empleados en activo. 

"Hay algo que se debe de denunciar, al-
guien disminuyó el salario de los trabaja-
dores activos entre un 30 y el 40 por ciento 
cuando esto va contra la ley, eso es ilegal, 
pero parece que al Sapac y al ayuntamiento 
les importan un comino los trabajadores y 
sobre todo los salarios", señaló. 

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Debido a que en los primeros días de 
la implementación de la separación de 
basura en la capital del estado no se ob-
tuvieron buenos resultados, el alcalde 
de Cuernavaca, José Luis Urióstegui 
Salgado, confirmó que durante la próxi-
ma semana podrían iniciar acciones 
administrativas contra los ciudadanos 
que no separen la basura orgánica de 
la inorgánica. 

El edil capitalino señaló que al día 
se recolectan cerca de 500 toneladas 
de basura, por lo que esperan que, con 
la separación de los residuos sólidos, 
pueda disminuir el tonelaje de desechos 
sólidos diariamente. 
  
Indicó que en caso de que la ciuda-

danía no separe la basura, éstos se 
harán acreedores a multas, por lo que 
continuarán con la implementación del 
programa de reciclaje través de la con-
cientización. 

"No podemos echar abajo un pro-
grama a favor del medio ambiente que 
involucra a toda la población y que pu-
diera ayudar a Cuernavaca a disminuir 
el costo del servicio de recolección. En 
promedio se recolectan cerca de 500 
toneladas de basura diarias con la se-
paración podría disminuir el porcentaje 
en un 10 al 20 por ciento", explicó. 

Urióstegui Salgado aseveró que, con 
la llegada de miles de turistas, la reco-
lección de basura sube hasta un 10 por 
ciento más, situación que se agrava por 
la falta de conciencia de los daños al 
medio ambiente que se pueden evitar 
al reciclar la basura. 
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O Según el Seprac, los ambientes en los que se consume alcohol y 
droga favorecen que los jóvenes delincan. Foto: Redes Sociales

Por adicciones, jóvenes 
roban más: Seprac 
ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

La titular de la Secretaría de 
Protección y Auxilio Ciudadano 
de Cuernavaca (Seprac), Alicia 
Vázquez Luna señaló que en 
las últimas semanas se ha re-
gistrado un aumento de jóvenes 
dedicados al robo de teléfonos 
celulares para poder adquirir 
enervantes. 
  
La declaración de la jefa po-

liciaca se produce tras la circu-
lación de un video durante este 
fin de semana donde se muestra 
que un par de sujetos roban un 
celular a bordo de una moto-
cicleta a una persona que se 
encontraba afuera del hospital 
José G. Parres en Cuernavaca. 
  
La funcionaria recomendó a 

la ciudadanía evitar el uso de 
estos aparatos en la vía pública, 
pues se exponen a ser víctimas 
de este delito. 
   
"La salud pública ha sido una 

problemática a nivel nacional; 
donde se consumen con mayor 
frecuencia las bebidas embria-
gantes o drogas, hay más per-
sonas jóvenes que se dedican al 
robo de celulares porque es más 
fácil venderlos en el mercado 
informal para poder conseguir 
dinero y utilizarlo en la compra 
estas sustancias". 
  
Por ello, Vázquez Luna ase-

guró que en los últimos meses 

han firmado convenios de co-
laboración con asociaciones de 
Alcohólicos Anónimos y casas 
de drogadicción para intercam-

biar experiencias a fin de otor-
gar pláticas a las escuelas pú-
blicas que inhiban el consumo 
de enervantes y psicotrópicos. 



Zafra
Los bosques se van y las 
familias seguirán en su 
pobreza. Se necesitan 

soluciones de fondo. ¿Y la 
Guardia Nacional en 

dónde está?
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Inicia operaciones 
Unidad de Atención a 
Víctimas y Salud Mental 
de la UAEM 

VIVIANA GUTIÉRREZ  

La Facultad de Derecho y Ciencias 
Sociales de la Universidad Autóno-
ma del Estado de Morelos (UAEM) 
arrancó la operación de su Unidad 
de Atención a Víctimas y Salud 
Mental que “prácticamente” es un 
consultorio para atender a las y los 
jóvenes, así como al personal acadé-
mico, para ofrecer apoyo emocional 
a quien lo necesite.  
  
Al respecto, Graciela Quiñones 

Bahena, directora de la unidad aca-
démica, explicó que, con la puesta 
en marcha de las nuevas instalacio-
nes del Centro de Atención Psicoló-
gica para Estudiantes, se podrá dar 
una mejor atención psiquiátrica a 
la comunidad universitaria, princi-
palmente la más afectada después 
de la pandemia. 
  
“Se abrió la Unidad de Víctimas 

que ya está habilitado con sus mue-
bles. Hemos hablado con los psi-
cólogos para que también ellos se 
sientan en la completa libertad de 

hacerlo suyo, para que los univer-
sitarios se sientan seguros en este 
nuevo espacio”, dijo.  
  
La entrevistada agregó que la 

finalidad es detectar focos rojos en 
la salud mental de los estudiantes a 
consecuencia del COVID-19, en la 
que muchos se enfrentaron a "dife-
rentes situaciones" que se detecta-
ron dentro de la unidad académica 
una vez iniciadas las clases presen-
ciales.  
  
“A raíz de esto nace este proyec-

to, para atender la salud mental que 
muchas veces no se toma en cuenta. 
No se había realizado antes, ya que 
no se contaba con un espacio ade-
cuado para que los alumnos acudan 
sin temor a ser identificados pues 
en muchas ocasiones les da pena”, 
resaltó. 
  
Lo que más se ha detectado es 

disociación, falta de concentración, 
depresión e índices suicidas, en este 
último caso, los estudiantes detec-
tados ya reciben apoyo de manera 
gratuita. 

O Fotos: Redes Sociales


